
◎本报记者 唐 芳

2022年 11月 8日，晶莹的雪花还没

来得及飘落，您就永远地离开了。

您是中国化学界的泰斗，两次在化

学学科的转折关头力挽狂澜，亲历并推

动了现代化学在中华大地的生根、萌

芽、发展、峥嵘的历史进程。

您不断开拓化学前沿，是我国晶体

和结构化学的奠基人、化学生物学的倡

导者、分子工程学的开创者。

1951 年 9 月，您从美国留学后回到

祖国仅1个月，就在清华大学开设“分子

结构和化学键本质”课程，跨出晶体化

学、结构化学在中国启蒙的第一步。您

发表的首批晶体结构和结构化学论文，

澄清了困扰化学界多年的共振论本质问

题，为我国晶体化学和结构化学作出了

奠基性贡献。

曾记否，1955年，您主导建成新中国

首个 X射线结构测定实验室，在我国测

定了第一批晶体结构，为我国化学界和

晶体学界培养造就了一批栋梁之材。

1965 年 9 月，中国在世界上首次人

工合成了结晶胰岛素。您提议，下一步

应进行胰岛素晶体结构测定。最终，

1971 年，猪胰岛素晶体结构的测定全

面完成，消息一出，震惊世界。

年逾古稀，您开拓了化学生物学与

分子工程学的疆土。30 多年来，我国

解析了多个重要蛋白质的结构，所发展

的功能蛋白质设计和药物设计方法在

国内外得到广泛应用。而分子工程学，

正成为世界化学、生物、材料等学科共

同的前沿和热点。

回顾 1977年和 1997年，“化学应该

隶属于物理学”的观点风行，您两度挺

身而出，秉笔直言，捍卫了化学作为基

础学科的独立地位。

您是化学世界的百年求索者，在波

澜壮阔的一生中，您的目光总能穿越时

空，着眼于中国科学更远的未来。是

您，撑起中国化学一片天。

潜 心 化 学 拓 前 沿
——缅怀中国科学院院士唐有祺

◎本报记者 马爱平

2022 年 5 月 8 日，您永远离开了我

们，您的生命定格在 105岁的春天。

大国再失巨匠！您的仙逝是我国

农业科学领域的重大损失。

“要摸爬滚打在麦田中，学会同小麦

对话。”这是您终其一生践行的座右铭。

20 世纪 50 年代，您在西藏高原提

出了“在海拔 3000 米到 4000 米的河谷

农区种植晚熟冬小麦”的设想，并付诸

实践，开启了一场大规模的引种和选育

实验。您把小麦种植的海拔高度提升

了 700 米，为丰富当地居民的饮食，起

到了重要的推动作用。

条锈病的大暴发，让您开始重新审

视和调整育种的方向，此后 10 年中，您

育成了抗条锈病的小麦新品种“北京 8

号”。20世纪 60、70年代，“北京 8号”成

为华北平原上的主栽品种之一，最大种

植面积达到2000多万亩。您育成的“北

京10号”，同样在北京、河北等地广泛推

广，最大种植面积达到1000多万亩。

近 70 年来，您带领团队育成的新

品种，累计推广超过 4 亿亩，为我国小

麦育种和生产，作出了巨大的贡献。

“我一生只做了两件事：一是育成

10 来个优良小麦品种，并在生产上应

用；二是编写了几本与小麦或育种有关

的专著，为国家农业科技事业留下些许

历史记录。仅此而已，微不足道。”您在

自传中这样写道。

的确！对您来说，最大的满足是下

田看小麦如何抽芽、拔高和结穗。“该下

地时还下地，特别是开春到麦收的季

节，至少要去一次试验地，这对我来说

是一种难以向他人说清道明的特殊享

受。”您如是说。

然而，我们永远不会忘记！70 年

来，薪火不绝，中国的小麦育种，已经走

在了世界的前列。今天，中国小麦品

种，100%完全自主，其中，有您不可磨

灭的一份贡献。

一 寸 丹 心 付 麦 田
——缅怀中国科学院院士庄巧生

◎本报记者 付丽丽

2022 年 10 月 22 日，99 岁的您离开

了我们，告别了您一生为之奋斗的水利

事业。

从小，您就秉承父志，要成为中国

第一批女工程师。淮河泛滥，土木工程

专业出身的您成为堵口复堤的技术负

责人。解放战争期间，您又担负起山东

省黄河复堤防汛工程的重任，正式投身

水利事业。

新中国成立后不久，年轻的您担

任了水利部副部长。长年的工作生

涯中，您时刻不忘长江、黄河、淮河、

珠江等 7 大流域的治理以及大中型水

利水电工程的建设，经常实地查勘、

调研、指导，足迹遍及大江南北、千山

万水。

作 为 三 峡 工 程 早 期 规 划 的 推 动

者 和 论 证 工 作 的 担 纲 者 ，您 对 三 峡

工 程 的 规 划 建 设 始 终 保持极为审慎

的专业态度，认为在时机不成熟的情

况下工程不应仓促上马，主张通过葛

洲坝建设为三峡工程锻炼队伍，积累

经验。

1992 年 4 月 ，长 达 5 年 的 三 峡 工

程论证工作宣告完成。您依然谨言

慎行，“工程可行性论证的任务已完

成，但可行性研究阶段以后，需要深

入 研 究 解 决 的 问 题 还 很 多 ，设 计 科

研等前期工作量还很大。我们必须

兢兢业业，努力工作，站好最后一班

岗”。

随 后 ，尽 管 您 离 开 了 水 利 部 ，但

您依然心系水利。面对黄河断流、水

资源短缺等问题，您带领团队先后承

担 6 项中国工程院重大咨询项目，进

一步探索人类、自然与水利之间的关

系，为这些问题求解。2002 年，您明

确提出“树立‘人与自然’和谐相处理

念”。

“苟利国家生死以，岂因祸福避趋

之。”您家客厅悬挂着您最喜欢的民族

英雄林则徐的名句，这是您家国情怀、

赤子之心的真实写照，您的精神将永远

激励着后人不断前行。

踏 遍 江 河 兴 水 利
——缅怀中国工程院院士钱正英
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◎实习记者 都 芃

“銤”，是化学元素“锇”的旧译，这是

热爱化学的父亲为您取的名字。“工程物

理是为国家研究核工程的，中国要是没

有核，就要被人家欺负。”父亲对您说的

这一句话，让您与核工程结下不解之缘。

刚工作不久的您，第一次听到“快

堆”的概念时就被迷住了。总有待遇条

件更好的单位向您伸出橄榄枝，但您总

是淡淡地回应：“快堆，我放不下。”

快堆研制的历程波澜起伏。1970

年，您参加了我国第一个快堆零功率装

置——东风六号的启动实验。几十年过

去，当天的场景您仍然历历在目，“我忘

不了那一天，6月 29日，夜里 11点多，恰

好轮到我是值班组长。快堆装置实现了

临界，当时，我和大家一起鼓掌庆祝，场

面激动人心。”然而，这次突破后不久，我

国快堆研究一度陷入停滞。1971年，由

于国家建设的需要，研发队伍从北京搬

迁到“三线”。很多人纷纷选择离开，但

您决定跟着队伍在大山深处扎下根来。

坚守换来了转机。1986 年，在“国

家高技术研究发展计划”（863 计划）的

支持下，快堆项目开始预研。1995 年

12月，中国实验快堆被批准立项。2000

年 5 月，核岛浇灌第一罐混凝土，中国

首座实验快堆拉开建设序幕。2010 年

7 月 21 日，中国实验快堆实现临界，次

年并网发电，我国成为世界上第八个拥

有快堆技术的国家。紧随其后的还有

示范快堆和商业快堆。2017年 12月 29

日，中核集团示范快堆工程土建开工，

我国快堆发展进入快车道。

择一事、终一生，您在快堆领域一

待就是半个多世纪，将一生都献给了快

堆。虽然您已离开我们，但您热爱的快

堆事业正在飞速发展，您的精神也将激

励我们不断向前，取得新的突破！

结 缘 快 堆 献 终 身
——缅怀中国工程院院士徐銤

◎实习记者 沈 唯

◎本报记者 付毅飞

◎本报记者 陆成宽

◎本报记者 何 亮

清明，我们缅怀逝去的科学家

2023年 3月 12日上午，八宝山殡仪

馆东礼堂外，身着正装、胸戴白花的人们

排着蜿蜒的长队，依依不舍地与您告别。

2013年您获得国家最高科学技术奖

时，曾这样评价自己：一辈子就做了一件

事——研制雷达，然后负责将世界上最

先进的各种技术一起应用到预警机上。

祖国和人民不会忘记，是您推动我国

国土防空网实现从地面向空中的飞跃。

20世纪90年代初，预警机凭借在海

湾战争中的抢眼表现，成为世界关注的焦

点，但当时该技术在我国几乎是空白，研

制预警机成为我国国防建设的当务之急。

研究了半辈子雷达的您，心里早有

把握。在国防科工委组织的预警机研

发分析会上，您坚定地提出：我国研制

预警机的条件已经具备。

当国家决定与国外合作研发预警

机后，您作为中方负责人，创造性提出

背负式、大圆盘、三面有源相控阵雷达

的新型预警机方案，带领团队解决了许

多外方专家认为无法克服的难题。

同时，您力排众议，坚持同步安排

国内配套研制，使我国在较短时间内掌

握了多项重大关键技术，牢牢把握了预

警机发展的主动权。正因如此，当合作

方受西方大国阻挠施压，单方面终止项

目后，您带领团队仅用不到一年时间就

成功造出样机。

此后，您又承担我国出口型号预警

机项目总设计师等重任。您手把手培

养 的 空 警 -2000 总 设 计 师 陆 军 、空

警-200 总设计师李超强等一大批业务

骨干，如今已成为我国军事电子领域的

中坚力量。

虽已晚年，您仍心系事业。2022年

5 月 17 日，已经 83 岁的您再次出征，瞄

准攻关网络信息体系建设的机遇与挑

战，领衔成立王小谟空基技术实验室。

2023年3月6日14时06分，山河俱哀。

您在自传文章里写道：“一路走来，

与中国电子工业风雨兼程同心同行，拥

抱着春华秋实的峥嵘岁月，我深深地感

觉到，自己很幸运！”

铸 盾 长 空 写 忠 诚
——缅怀中国工程院院士王小谟

2022 年 11 月 16 日，北京落叶纷飞

的时候，您走了。

96 年的人生，植物研究一直是您

的头等大事。

为摸清我国植物资源的家底，您从

1950 年开始野外调查，走遍了祖国的

大江南北，从阴湿的云南热带雨林到陡

峭的四川悬崖，采集到了大量的植物标

本，获得了丰富的一手研究资料。

为了采集植物标本，增加对植物形

态变异的认识，您从不惧艰险。

1958年，在云南勐腊热带雨林考察

时，您不幸感染恶性疟疾，持续高烧不

退。命悬一线之际，中国科学院昆明植

物研究所的4名青年为您紧急输血1600

毫升，才将您从“鬼门关”拉了回来。

几十年间，您对我国植物分类学进

行了广泛而深入的研究，共发表28个新

属约1370个新种，是毛茛科、苦苣苔科、

荨麻科等类群分类研究的集大成者。

然而，常年在放大镜和显微镜下凝

视植物的细微结构，给您的眼睛带来了

巨大损伤。

2019 年元宵节过后，90 多岁的您

感到左眼不适，助手急忙陪您去医院检

查。检查过程中，助手才得知，您的右

眼竟然在 10 年前就已经失明了，而您

从未对周围的人提及。

仅靠一只眼睛，10 余年间，您一直

坚持在标本馆里看显微镜、作研究，出

版了多本著作，完成了几十篇论文。

您倾尽一生为植物建立“档案”，

却不希望自己被“看见”。两次获得国

家自然科学奖一等奖，您都没主动告

诉至亲。

如今，虽然您已经离开了我们，但您

对植物科学事业的执着追求和谦虚自省

的君子风范，会永远指引和激励后来人。

一 枝 一 叶 系 一 生
——缅怀中国科学院院士王文采

“徐叙瑢教授的名字是与我国发光

学科的开创和发展分不开的。”这是我

国著名物理学家黄昆生前对您的评价。

1950 年，中国科学院成立不久，亟

须各方人才。得知固体发光在我国是

空白领域且国家迫切需要时，您毅然放

弃了自己钟爱的研究方向，服从组织决

定，到中国科学院物理研究所从事固体

发光科学研究。

这次改行，让您潜心发光学研究几

十个春秋。

出国深造归来，您先后倡导建立了

我国第一个发光学研究室，组建了我国

发光学会，开创了我国第一个发光学专

业……您用大半辈子的心血，让我国的

发光科研在世界高科技领域中占有一

席之地。

您以开拓创新的精神对待科研工

作。您常说，“要做就做别人没有做过

的，不能局限于自己熟悉的领域”。

围绕发光机理，您开展了系统性、

独创性的研究。您将光探针的实验方

法，首次应用在癌症早期诊断中；您立

足影响薄膜电致发光的“瓶颈”问题，首

次提出“分层优化”方案；您发现了固态

阴极射线发光，在国际上首创了第三代

场致发光模型。

作为学者，您贡献卓著、成果颇丰；

作为导师，您诲人不倦、甘为人梯。您

说：“我的责任就是把青年一代带到国

际比赛的起跑线，让更多的年轻人超过

自己。”

对待学生，您总是那么和蔼可亲、

充满耐心，手把手地教学生查资料、找

选题、写论文，哪怕手抖得厉害，还要坚

持为学生修改英文论文。如今，您的弟

子有的奋战在科研一线，有的投身兴办

实业，有的像您一样已为人师。

2022 年 7 月 12 日，您离开了我们，

享年 100岁。

“照亮全中国”，是您毕生愿景。您

的名字，也将永远在中国发光学领域的

发展历程上熠熠生辉，为后来人照亮追

寻光的方向。

矢 志 光 学 耀 中 华
——缅怀中国科学院院士徐叙瑢

曾几何时，清华园的林荫道上有

这样一道风景：夕阳下，您乐呵呵地蹬

着半旧的电动自行车，夫人李世豫坐

在后座上，空气仿佛都变得温馨而甜

蜜……

有人说，那个年代的人很稳。爱上

一个人，就是一辈子；做一份工作，就坚

持几十年，而您恰是那代人的真实写

照。2022年 4月 19日，带着对焊接事业

的无限眷恋，您永远离开了我们。

在清华机械工程系焊接馆，您的名

字——“潘际銮”三个字高挂在门厅的

墙壁上，名列首位。1955 年，您在这里

筹建起清华大学的焊接专业。“学焊

接？焊洋铁壶、修自行车吗？”有人如此

嘲笑。您不以为意：“这个有用！”

“让中国焊接技术闪耀世界”，为了

这个当时看来遥不可及的梦想，您开始

了潜心追逐。

20 世纪 60 年代初，成功研制我国

第一台电子束焊机；70 年代末，成功研

制独具特色的电弧传感器及自动跟踪

系统；80 年代，为我国自行建设的第一

座核电站——秦山核电站担任焊接顾

问；进入新世纪，攻克高铁轨道焊接接

口难题，造就“中国时速”……

您用一个个这样的“焊接点”，让中

国核电站“密不透风”，让中国高铁轨道

“天衣无缝”，让自己的国家在焊接领域

站在了世界的最前沿。

传统焊机焊接大直径钢罐体时，罐

内充满着高温有毒气体，救护车需一直

在场，随时准备抢救工人。这种危境让

您下定决心，一定要实现大型工件的焊

接自动化，把工人解放出来。

经过 20 多年的攻坚克难，您终于

带领团队克服了世界性难题，研制出爬

行式全位置弧焊机器人，完全实现了机

器人的独立操作。

焊接馆实验室墙上，您写给团队的

几句话赫然醒目：“知难而进，勇于攀

登；团结合作，共同战斗；只求贡献，淡

泊名利。”年轻老师、学生路过时，总会

抬头望一眼这殷殷的嘱托。

“ 焊 ”为 强 国 志 凌 云
——缅怀中国科学院院士潘际銮


